

#### Las preguntas esenciales de la familia

En el mundo de la forma, la familia es una unión basada en valorar los lazos de sangre.

Su propósito es tener hijos a partir de la unión de una pareja. Porque buscan perdurar, a pesar de creer en la muerte, por medio de su descendencia.

La familia se constituye a partir de leyes y prácticas religiosas.

Desde el punto de vista de *Un Curso de Milagros* el objetivo de la familia es crear un arco de seguridad para los hijos, a partir de la unión de los padres, que les permite a todos sus integrantes vivir con amor y en paz.

En muchas familias las "uniones" están basadas en las relaciones especiales de odio y en las relaciones especiales de "amor". En las estrategias que el ego aconseja en un "cuento de Hadas" que empieza así:

Había una vez hace muchos muchos años, un espíritu creado por Dios que decidió separarse de su creador y ella solo empezar a fabricar. Lo primero que hizo fue imaginar que fabricaba su cuerpo y luego otro cuerpo del sexo opuesto -cambió la fórmula original de1+1= 1 por la de 1+1= 2- y así siguió multiplicándose -con más fórmulas: 2+2= 4 y 4+4=8 – hasta que se fragmentó en millones de seres humanos.

Una vez que se separó y se dividió sintió culpa y miedo de ser castigada por Dios. Y entonces creó al ego, quien se volvió su consejero. El primer consejo que le dio fue el de esconder su culpa



proyectándola en otro. Volver más culpable que ella a alguien más. Primero escogió a uno de sus padres, luego a los dos, a sus hermanos, a sus amigos, etcétera hasta llegar a sus propios hijos. Los culpables de sus miedos, de todos sus sufrimientos, son las demás personas que la atacan sin piedad.

Este primer consejo del ego no le dio muy buenos frutos, pues si bien escondía su culpa proyectándola en otras, los ataques que soñaba de éstas personas aumentaban sus miedos. Las relaciones especiales de odio aumentaban su ansiedad, le provocaban enfermedades y conflictos permanentes. Dudó y llegó a pensar en volver a unirse a Dios, orarle, invocarlo.

Sin embargo, el ego que había creado era muy sagaz y le dio un segundo consejo, crea relaciones especiales de amor que tapen ahora sí todos tus miedos, proyecta todos tus sueños de grandeza en alguna persona y ámala para que te ame y te haga sentir bien. Lo empezó a hacer con una hermana que lo consentía, aunque a ratos también lo atacaba, luego con su primera pareja pero también llegó el momento en que la atacó, entonces buscó una segunda pareja y una tercera. Luego un mejor amigo o amiga, pero también la atacaba de vez en cuando. Todas las personas después de un tiempo también lo atacaban, cada vez era más breve el tiempo que pasaba entre la proyección de amor y el ataque. Seguía aumentando su ansiedad, sus conflictos y sus enfermedades. Vivía solo sueños de miedo.

Así vivimos y solo cuestionamos esta forma de vivir cuando nos enfermamos, cuando tenemos problemas o conflictos que creemos irresolubles. Entonces empezamos a buscar soluciones fuera de las



reglas del mundo, más allá de las estrategias que el ego nos ha aconsejado. Así encontramos Un Curso de Milagros.

Un Curso de Milagros es un proceso que dura un año, de lecturas y meditaciones, que cambia poco a poco tus sueños de miedo por sueños felices. No es el único camino, ni es un camino para todos. Es un camino para mí y para muchos de los aquí presentes. Se han vendido mas de tres millones de ejemplares de este libro. Lo escribieron dos Doctores en psicología de la Universidad de Columbia y el primer maestro, Kenneth Wapnick, fue de origen judío. No es una religión, ni se han organizado iglesias. Cada persona lo lee y lo practica a su ritmo. Los maestros y los grupos solo se forman para facilitar su comprensión.

Simplificando, *Un Curso de Milagros* cambia tus relaciones especiales por Relaciones Santas, tus relaciones de odio porrelaciones que reflejan el Amor de Dios.

¿Cómo lo hace?

Cambiando tu sistema de percepción por medio del perdón.

El perdón de *Un Curso de Milagros* no es el perdón destructivo que tu conoces. No se trata de separarte de los demás diciendo que son pecadores pero que como tu eres muy buena los perdonas; tampoco se trata de que los perdones porque ambos – tu y la otra persona -son pecadoras.

Perdonas todos los ataques porque solo son una ilusión que tu causaste para esconder tu culpa de sentirte separada de Dios. Perdonas a tu hermano por lo que no sucedió.

¿Cómo que no sucedió?



No, no sucedió. Tú solamente estás soñando un sueño de miedo donde crees que te separaste de Dios, que creaste un cuerpo naciendo y que te vas a morir. La muerte no existe, solo existe la creencia en la muerte.

Tu eres un espíritu y tu reflejo es tu mente. No eres un cuerpo. El cuerpo es un pensamiento de tu mente, un sueño que crees que es verdad. Y si despiertas te vas a unir a Dios. El perdón aquí solo es un medio para que corrijas tú en ti tus errores de percepción.

Es mas, *Un Curso de Milagros* te invita a que cuando alguien te ataque recuerdes, que un ataque sólo significa que esa persona te está pidiendo ayuda. Te está pidiendo amor. Y tu busca cómo dárselo, de qué manera, en qué momento.

Para poder disolver las estrategias del ego nosotros contamos, gracias a la guía de Jesús, con el Manual Na-Sá Curarte tú. Y para el caso de disolverlas en la familia contamos con las preguntas esenciales. Sin embargo, las sabremos usar mejor si hacemos las lecturas de *Un Curso de Milagros*, que copio a continuación, y que nos recomienda Kenneth Wapnick en su libro *Padres e hijos. La clase más difícil*, así como las notas que preparé para ustedes.

#### Lecturas

En primer lugar te sugiero las dos primeras lecturas que Helen Schucman le entregó a Kenneth Wapnick, del texto: Pues ellos han llegado (T-26.IX)



### Y luego Del texto:

Crear en contraposición a fabricar una imagen propia (T-3.VIII)

La enseñanza y el aprendizaje correctos (T-4.I)

El ego y la falsa autonomía (T-4-III)

Las ilusiones y la realidad del amor (T-6.IV)

La decisión de alcanzar la compleción (T-16.V)

Del libro de ejercicios

Todas las cosas son lecciones que Dios quiere que yo aprenda

(L-pl.193)

Del Manual del Maestro

¿Cuáles son los niveles de enseñanza? (M-3)



Cuando hay amor en una pareja que forma una familia, el amor se extiende a los hijos, al resto de los familiares, a los amigos, a todas las personas que interactúan con ellos. Y esto forma el arco de seguridad que sostiene a la familia, basado en dos columnas: la mamáy el papá; el amor y La Paz.

Cuando no hay amor y deciden permanecer juntos atacándose, a los hijos se les exige que reparen el matrimonio roto. Lo padres tratan de fingir que se llevan bien, a veces ni eso logran. Y usan a los hijos tanto para pelear como para mandarse mensajes.

Los hijos se convierten en las "columnas" que sostienen el falso arco de seguridad. A veces ellos aprovechan este papel para manipular a los padres, por turnos. Y/Ó los padres utilizan a los hijos como un arma para agredirse. Incluso se piensa que a los hijos se les ama y al cónyuge no, cuando en realidad no se ama a nadie.

Todo esto refuerza al ego y lo llena de recursos para disfrazar mejor y fortalecer sus estrategias de ataque sutil.

Cuando algo es falso es imposible ocultar su falsedad. Aunque no se les haya comunicado a los hijos con palabras, ellos saben exactamente lo que está pasando.

Lo mejor es ser veraces y comunicar la situación a todos. Aquí es donde resulta muy útil la conversación colaborativa.

Cuando uno sabe puede enfrentar mejor lo que está pasando que cuando trata de ocultarse.

Cuando dices que quieres proteger a tus hijos engañándolos, creas situaciones más complejas que acaban siendo casi imposibles



de resolver.

Cuando haces esto tienes que revisar cómo fue la situación con tus propios padres. Y preguntarte ¿en mi familia existía el arco de seguridad?

Lo mejor es que amemos a nuestra pareja y eso genere, automáticamente, el arco de seguridad. Cuando esto no existe es mejor reconocer con nuestros hijos que nuestra relación de pareja estamal.

Sin honestidad enviamos mensajes contradictorios a nuestros hijos.

Más difícil es aceptar que nuestros hijos no nos pueden amar porque nos necesitan. Cuando crezcan y sean como nuestros hermanos será posible que nos amen. Mientras tanto solo nos necesitan.

Querer que nuestros hijos nos amen es la estrategia del "especialísimo" del ego. De las relaciones especiales en las cualessolo podemos amar a una persona, sintiéndonos separados de todas las demás. Quiero que mis hijos me amen para convencerme de que soy una buena persona.

Cuando un hijo nos ataca, sucede con mayor frecuencia cuando son adolescentes, la única estrategia es no tomar el ataque como personal y reaccionar con indefensión. Perdonando la ilusión.

La decisión de atacar fue de nuestros hijos, pero la nuestra para ayudarles a utilizar la mente correcta es no atacarlos, ni siquiera con una defensa. Aquí nuevamente es una herramienta muy eficaz la conversación colaborativa.

Es una obviedad que no podemos amar a alguien que tenga



# lo que nos falta y por eso los hijos no aman a sus padres, pues dependen de ellos y, por lo tanto, los necesitan<sup>1</sup>.

En la relación de pareja muchas veces basamos nuestra elección en lo que nos falta a nosotros, para que la otra persona "nos complemente". Si la necesitamos como un hijo necesita un padre, la relación amorosa es imposible.

No podemos amar a alguien que consideramos diferente. Por eso Jesús nos pide en *Un Curso de Milagros* que lo perdonemos. Perdonarlo es darnos cuenta que Él y nosotros somos iguales, que solo ha ido un paso delante de nosotros. Si lo perdonamos somos iguales y ya podemos amarlo.

Como padres amorosos, podemos ayudar a los hijos a crecer para convertirse en adultos y en nuestros iguales. Entonces podrán amar porque su amor no vendrá de la separación y la necesidad, sino de una visión de intereses comunes donde las diferencias que son obvias a simple vista se reconocen como superficiales, puestoque ocultan la unidad subyacente del Hijo de Dios. Crecer como hijosy como padres es una de las maneras específicas de deshacer el ego: pedir ayuda a Jesús para mirarlo, que es la esencia de "Un Curso de Milagros". Mirar siempre ocurre en el presente y significa aprender a soltar el pasado y no proyectar expectativas hacia el futuro

Creó que todos estaremos de acuerdo en que nuestra clase más difícil es la de padres e hijos.

...explora la relación con nuestros padres como prototipo terrenal para todas las relaciones especiales subsiguientes, incluyendo

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Op.cit. Página 99.



aquellas que establecemos con nuestros propios hijos. Por lo tanto, esta relación alberga la totalidad del sistema de pensamiento de separación, culpabilidad, ataque y pérdida que procede del ego.

...sin esta sanación, la relación especial con nuestros padres se alzaría como una barrera que impediría sanar la que tenemos con Dios, la más importantes de todas.

...si queremos alcanzar la meta –despertar del sueño de la culpabilidad y regresar a casa–, debemos también aceptar los medios que él nos proporciona: perdonar nuestras relaciones especiales...dejar de perdonar refleja la decisión de mantenernos dormidos...<sup>2</sup>

Jesús, insiste reiteradamente en preguntarnos por qué razón elegiríamos no andar con él y, al hacerlo, andar con todos nuestros hermanos que comparten por igual las pesadillas y los anhelos de despertar.<sup>3</sup>

## El mensaje de Jesús a Bill<sup>4</sup>

Este mensaje se lo transmitió Jesús a Helen Schucman, para William Thetford quien tenía verdadero terror a dar clase a grupos. Estaba bien preparado y tenía muchos recursos para hacerlo pero no podía.

Bill le explicaba a los demás que no podía hacerlo porque su papá lo atacó en la niñez diciéndole que el era "el hijo que debió haber

-

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Op.cit. P.1

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Op.cit. P.2

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Op.cit. P. 5 a 58



muerto" y no su hermana mayor quien fue la que falleció. Y cuando puso su consultorio como psicólogo, llevó a su papá a conocerlo y su papá lo destruyó, rompió todo.

Jesús le dice a Bill tres cosas:

1ª Que deje de seguirle contando estas ilusiones que fabricó su papá a todas las personas, que simplemente las suelte. Que las deje ir.

2º Que no puede seguir creyendo en la imagen que su papá fabricó acerca de él. Que no puede seguir creyendo en las imágenes que las demás personas fabrican. Que las tiene que soltar.

3º Que no puede seguir huyendo se sus roles de Maestro o Padre por las ilusiones que su papá fabricó.

En los tres casos le dice que lo que está haciendo es renunciar a su responsabilidad, el cree son los demás incluido el Dios castigador del antiguo testamento quienes lo hacen sufrir y se vuelve una pobre víctima.

Renunciamos a nuestro poder y se lo damos a nuestros padres o maestros. O como padres o maestros se lo damos a nuestros hijos o alumnos.

Le dice que no quiere darse cuenta de que es su voluntad la que lo hace vivir con terror. Que es una decisión suya sentir terror.

Porque somos nosotros, como tomadores de decisiones, quienes decidimos sentir miedo o aceptar el Amor de Dios y aceptar que todos nuestros miedos se disuelvan.

Porque es nuestra decisión sentirnos separados de nuestros hermanos e inventar argumentos todos los días para sentirnos atacados y separados, llenos de odio y de miedo.



...la insistencia en aferrarse a los problemas es lo que rebela el verdadero problema: nuestra necesidad de ser víctimas y estar a merced de fuerzas que escapan a nuestro control (T-19.IV-D.7:4).

Con estas reflexiones y disolviendo los bloqueos que aparezcan en las preguntas esenciales podemos dejar de aferrarnos a los problemas que tengamos respecto de la relación más difícil: entre padres e hijos.

- 1) ¿En qué familia estoy? ¿En una que genera el arco de la seguridad?
- 2) ¿Cuáles son sus talentos? ¿La unión? ¿El amor? ¿La paz?
- 3) ¿Cómo nos comunicamos? ¿Nos comunicamos? ¿Con quién si y con quién no?
- 4) ¿Cómo formamos nuestro hogar? ¿Con amor? Ó ¿Por necesidad?
- 5) ¿Qué tenemos que crear? ¿Honestidad? ¿Igualdad?
- 6) ¿Qué enfermedades tenemos? ¿Físicas? ¿Mentales? ¿Espirituales?



- 7) ¿Qué compromisos tenemos como familia y con cada uno de sus miembros? ¿Tenemos compromisos? ¿Somos conscientes de ellos? ¿Son compromisos desde el libre albedrío? ¿Son compromisos respetuosos?
- 8) ¿Cómo se disuelve la familia? ¿Se está disolviendo? ¿Se disolvió? ¿Cómo podemos seguir unidos, con la nueva estructura?
- 9) ¿Con qué sabiduría colaboramos como aportación hacia la humanidad? ¿Con nuestra unión? ¿Con nuestro arco de seguridad)
- 10) ¿Cuál es nuestro propósito como familia? ¿Qué? ¿Para qué? ¿Por qué?
- 11) ¿En qué grupos estamos?, ¿en qué grupos no estamos? ¿en qué otros podemos estar?
- 12) ¿Quiénes son los enemigos ocultos de la familia?, ¿qué pensamientos los crean?, ¿cómo los disuelvo?



Por Miguel Ángel Olguín y Li Martinez Chávez
¿No te gustaría poder pasar del miedo al amor?
pues tal parece ser la travesía. El amor te llama,
pero el odio quiere retenerte. No escuches la
llamada del odio ni veas ninguna fantasía. Pues tu
compleción radica en la verdad y solo en la verdad.
En cada llamada del odio y en cada fantasía que
surge para demorarte, ve sólo la petición de ayuda
que se eleva incesantemente desde ti a tu Creador.
Un Curso de Milagros (T-16.IV.11:1-6)

#### Para crear Relaciones Santas

El propósito de estas preguntas es que sepas que La curación es terapia o corrección, y como ya hemos dicho y volveremos a repetir, toda terapia es psicoterapia. (P-2.IV.3:6); para que recuerdes que el perdón Es lo único que aún está en el mundo en parte y que, al mismo tiempo, es el puente que conduce al Cielo. (CT-3.5:3); porque Si quieres recordar a tu Padre, deja que el Espíritu Santo ponga orden en tus pensamientos y te dé la única respuesta con la que Él responde (el Amor) (T-14.X.10:4).

Vas a comprender como: Darte cuenta de lo poco que tienes que hacer es lo que le permite a Él dar tanto (T- 18.IV.1:10). Y al contestar las doce preguntas esenciales de la pareja, con absoluta honestidad, vas a permitirle a Él que te enseñe a convertirtu relación en Santa.



Amar a otra persona es ver la faz de Dios.

Enseñar es demostrar. Cuando demostramos amor hacia los otros,
Aprendemos que somos queribles y aprendemos a amar con
Mayor profundidad. Pregúntate el día de hoy,
Si la forma en que amas realmente es la que deseas para ti.
Me abro a la parte de mí, que sabe y que puede
Marianne Williamson "Volver al Amor"

#### El Buentrato

#### (Desarrollo del concepto)

¿Qué es el Buentrato? ¿Qué es Bientratar? ¿Qué es para ti el Buentrato?

Y luego pregúntate:

¿Cuándo y cómo te has sentido Bientratada/o?

¿Cuándo y cómo has bientratado a alguien?

Para trabajar con otro modelo, el "**Buentrato**" hay que crear la palabra, el verbo y darle contenido, crear otro Modelo de relación. Es difícil entender lo que no se ha experimentado; se puede tratar de entender a nivel intelectual, pero no está integrado emocionalmente. Para entenderlo de manera íntegra, hay que crear las experiencias y experimentar para percibir y percibirnos; experiencias que nos permitan mirar cómo se vive en un modelo y como en otro o su se ha experimentado, ponerle nombre o poder nombrarlo.

El concepto de **Buentrato** es una forma de expresión del *respeto y amor* que merecemos y que podemos manifestar en nuestro entorno, como un deseo de vivir en paz, armonía, equilibrio, de desarrollarnos en salud, bienestar y goce.



#### El concepto de Buentrato parte del concepto del amor.

#### Algunos Aspectos del Buen Trato (Personal e interno)

- 1. Amarnos a nosotras/os mismas/as
- 2. Autoconocimiento
- 3. Amar nuestro cuerpo
- 4. Cuidarnos y dejarnos cuidar
- 5. Disponibilidad, entrega y apertura
- 6. Conciencia de espacio personal
- 7. Reconocer nuestras emociones y canalizarlas
- 8. Reconocer nuestros deseos
- 9. Respeto a nuestros límites
- 10. Aceptar la Frustración
- 11. Saber pedir, decir Sí y decir No
- 12. Hacer Duelos
- 13. Agradecer
- 14. Perdonar, pedir perdón, reconciliarnos
- 15. Recontratar con la Vida. Negociar
- 16. Responsabilizarse de la propia vida y del Bienestar
- 17. Tener proyectos propios (personales, relacionales y sociales)



# Algunos Aspectos del Buentrato(Relacional)

"Antes de actuar piensa en la otra persona amorosamente"

Es importante aprender a cuidar y dejarnos cuidar. Una relación de Buentrato, se nutre del *cuidado mutuo*, lo cual implica el respeto a sí misma y a la otra persona. Cada persona que participa en la relación ha de **bientratarse** personalmente, y ambas han de querer una relación de Buentrato. Ese es el principio del que partimos: No solo con querer algo se logra, *HAY QUE TRABAJAR PARA ELLO*.

- 1. Dar y recibir
- 2. Escucha, respeto mutuo, cuidado mutuo
- 3. Disponibilidad Amorosa
- 4. Saber compartir espacios
- Escucharse, expresarse, manejar las emociones y resolver conflictos
- 6. Negociar
- 7. Asumir limites
- 8. Aceptar frustraciones
- 9. Tener proyectos compartidos
- 10. Saber despedirse, hacer los duelos necesarios



Es importante recordar que el amor como experiencia universal, debe tener una mirada compasiva y sensible, desde el corazón y de manerano condicionada, para saber estar de una forma sensible, receptiva y espiritual.

Es importante reflexionar si amamos desde la libertad o desde la necesidad. Hacerlo desde la libertad implica un saber estar y crecer como personas, amándonos en sintonía con la otredad, con relacionesde igualdad, no posesivas, desde el bienestar propio y el placer de compartir y ser responsables con la propia vida.

# Las preguntas esenciales de la pareja

- 1. ¿Tu relación de pareja es Santa? ¿Le ocultas algunas conductas?
- 2. ¿Qué proyectó el ego en tu pareja para lograr tu compleción? ¿Cuáles son las cualidades únicas que viste?
- 3. ¿Converso colaborativamente con mi pareja? ¿Ella lo hace?
- 4. ¿Estas verdaderamente unida a tu pareja? ¿Extiendes esa unión?
- 5. ¿Cómo puedo crear sólo relaciones Santas?
- 6. ¿Qué enfermedades tenemos como pareja? ¿Físicas, mentaleso Espirituales?
- 7. ¿Qué compromisos tenemos como pareja?
- 8. ¿Cómo y cuándo se disuelve nuestra pareja?
- 9. ¿Enseñamos a otras personas a crear relaciones Santas?
- 10. ¿Cuál es nuestro propósito como pareja?
- 11.¿De qué personas nos sentimos separados?
- 12. ¿Cuáles son nuestros enemigos ocultos? ¿Qué creencias?



#### Las preguntas esenciales del Espíritu

- 1. ¿Cuál es tu verdadero ser?
- 2. ¿Qué errores te impiden ver adentro de ti y descubrir tu impecabilidad?
- 3. ¿Escuchas al Espíritu Santo? ¿Eres su Voz?
- 4. ¿De qué manera contribuyes a la Unión de la Humanidad?
- 5. ¿Qué tienes que extender?
- 6. ¿Qué "pecados" sueñas que tienes?
- 7. ¿Sabes cuál es tu único propósito? ¿Sabes cuál es el primer paso?
- 8. ¿Qué con la ilusión de la muerte?
- 9. ¿Qué Verdad quieres extender?
- 10. ¿Cuál es la función que Dios te dió?
- 11. ¿De quienes te sientes separado?
- 12. ¿Cómo es tu ego? ¿Cómo se formó? ¿Cómo lo disuelves?



#### Las preguntas esenciales de las comunidades

- 1. ¿Cómo es mi comunidad?
- 2. ¿Qué talentos tiene?
- 3. ¿Cuáles son nuestros medios de comunicación? ¿Cómo funcionan?
- 4. ¿Cómo contribuimos al buen funcionamiento de los hogares que nos forman?
- 5. ¿Qué tenemos que crear?
- 6. ¿Qué enfermedades tiene la comunidad?
- 7. ¿Cuáles son los compromisos de la comunidad con los ciudadanos?, ¿Cuáles los de ellos con la comunidad?
- 8. ¿Cómo desaparece la comunidad?
- 9. ¿Qué sabiduría aporta la comunidad a los ciudadanos?
- 10. ¿Cuál es la misión de esta comunidad?
- 11. ¿A qué grupos servimos?, ¿a qué otros podemos servir?
- 12. ¿Cuáles son nuestros enemigos ocultos?, ¿con qué pensamientos los creamos?, ¿cómo los disolvemos?



### Las preguntas esenciales de la empresa

El propósito de las preguntas esenciales de la empresa es para identificar el Espíritu de la empresa; para qué podamos unir la mente de todos nuestros colaboradores y de éstos con la de nuestros clientes; porque así sirves a la humanidad y ella te reconoce.

Después de contestar todas estas preguntas podrás identificar el Espíritu de tu empresa en unas cuantas palabras, incluso con una sola.

También podrás identificar en qué pregunta están los problemas de tu empresa que le impiden cumplir su propósito.

- 1. ¿En qué empresa estamos? ¿Cuál es nuestra identidad?
- 2. ¿Dónde están los talentos?
- 3. ¿Nos comunicamos con el mercado? ¿El mercado se comunica con nosotros?
- 4. ¿De que manera ayudamos al hogar de la humanidad?
- 5. ¿Qué tenemos que crear?
- 6. ¿Qué enfermedades tiene nuestra empresa?



- 7. ¿Qué compromisos tenemos con nosotros? ¿Quécompromisos tenemos con los demás? ¿Qué compromisos tienen ellos con nosotros?
- 8. ¿Cómo se muere nuestra empresa?
- 9. ¿Cómo contribuimos a la sabiduría de la humanidad?
- 10. ¿Cuál es nuestro propósito?
- 11. ¿En qué grupos estamos? ¿En qué otros podemos estar?
- 12. ¿Cuáles son los enemigos ocultos de la empresa?

Ahora pregúntate: ¿Cuál es el Espíritu de mi empresa? ¿En qué preguntas residen los bloqueos que le impiden cumplir su propósito?